

EL MONTE

GERONA, JUEVES 23 DE OCTUBRE DE 1914

Año V. — Número 1463

Diario Católico
Tradicionalista

FRANQUEO
CONCERTADO

CRÓNICA DE LA GUERRA

En Occidente

Como presumimos, al NO. de Bélgica y N. de Francia, se está librando en estos momentos, a juzgar por los informes oficiales, una gran batalla, cuyos resultados han de ser de notoria influencia en la guerra, para Francia especialmente, si la suerte de las armas les es adversa.

A la vez que estos acontecimientos se desarrollan en la extrema derecha alemana, su extrema izquierda ataca violentamente a Verdun, cuyo bombardeo ya ha comenzado.

Y he aquí una confirmación más de cuanto venimos afirmando desde estas columnas, o sea la supremacía del alto mando alemán sobre el ejército aliado; una vez más se libran los combates donde el Estado Mayor alemán conviene y en la forma que a éste le place.

Mientras interesado a sus planes tener el ejército aliado del territorio belga para con mayor desembarazo tomar la plaza de Amberes, en Rims, Scissons y Lagny retuvo el grueso de aquél, impidiéndole acudir en socorro de la plaza; pero a la vez le interesaba también alejarle de Verdun, y poco a poco e insensiblemente, haciendo concebir a Joffre la posibilidad de envolver la extrema derecha alemana, le ha arrastrado, llevándose a las costas del Norte e imposibilitándole de socorrer a Verdun en el momento oportuno.

Fija la vista en el mapa y atentamente a los movimientos que ambos ejércitos realizaban, dijimos que los planes del generalísimo francés habían sido burlados por los alemanes; predecíamos que cuanto más prolongara aquél su extrema izquierda, mayor sería el fracaso, y los hechos vienen a darnos la razón y a demostrar que la dirección de los aliados queda muy por debajo de la de los alemanes.

Si el generalísimo Joffre, en vez de obsesionarse con su movimiento envolvente y seguir la táctica de Molka, hubiera adoptado la de Napoleón, única que cabe oponer a aquélla, es indiscutible que su situación sería hoy muy distinta; si en vez de alargar su frente de batalla lo hubiera reducido, y convirtiendo en cuña sus tropas las hubiera introducido en el frente enemigo, seccionando éste, hoy podría acudir en socorro de Verdun, obligando a los alemanes a levantar su asedio y aquéllos hubieran tenido que repliarse a su segunda línea de fortificaciones en Bélgica y tendrían expeditas sus comunicaciones con el mar del Norte, no sólo en la costa francesa, si que también en la belga.

Ya decíamos días atrás que el secreto de la victoria, según Napoleón, era lanzar el mayor número de tropas sobre el punto débil del enemigo, y, por consiguiente, la habilidad de un general estriba en encontrar ese punto débil y en ocultar el propio, y esta táctica ha demostrado el general Joffre que es desconocida, mientras que

von Kluck ha rebudado una vez más que la posea en el alto grado.

Las últimas noticias de Burdeos dan cuenta de los nuevos progresos realizados por el ala izquierda de los aliados, señalando como tales la toma de Armentieres y la ocupación de Ilier, Fromelles y Givenchy.

Si examinamos el mapa, si estudiamos detenidamente la línea alemana, fácilmente se ve que esos puntos han sido evacuados por los alemanes porque su posesión por éstos hubiera sido un error estratégico, hallándose en Ipres, Dunkerque y en las márgenes del Isse franceses, ingleses y belgas.

Por otra parte, al replegarse de esos puntos las tropas alemanas allí existentes establecen antes el contacto con las que por el Este avanzan, obligan a la vanguardia enemiga a separarse mucho del grueso de su ejército y al realizar el contra ataque tienen mayores probabilidades de éxito.

He aquí explicados muchos de esos progresos de los aliados que han servido para obsesionar a Joffre, arrastrarle frente al núcleo más importante del ejército alemán debilitar su extensa línea y dejar abandonada la plaza de Verdun, a sus propias fuerzas casi exclusivamente.

Por eso, ahora precisamente, es cuando arrecian los ataques a aquella plaza, ahora que el ala izquierda de los aliados se encuentra amenazada por los grandes núcleos acumulados frente a ella por los alemanes y que actuando de verdadera catapulta, es casi seguro que consigan doblarla y quizá romperle, mientras que los morteros austríacos de 30 centímetros y los alemanes de 42 dan buena cuenta de las fortificaciones de Verdun.

En Occidente

También aquí ha ocurrido lo que hace días presentíamos, esto es, el repliegue de los rusos de la Galitzia.

Según las noticias oficiales de San Petersburgo éstos han acordado el repliegue por razones estratégicas análogas a las que aconsejaron esta operación al general Joffre, desde Mons y Charleroi hasta Melun el Marne.

Añaden esas noticias que los rusos se sostienen a la defensiva en las márgenes del Vistula, eso indica que van a seguir su tradicional táctica de atraer al enemigo al interior de Rusia; pero como la Historia es la maestra de la humanidad, creemos que Alemania recordará la lección de Napoleón y en las márgenes del Bórg, se establecerá, constituyendo a Varsovia, en base de operaciones desde la cual realizará continuos y extensos raids, que mantengan la constante alarma y la inquietud en el colosal imperio.

¡Cuántas ilusiones perdidas, cuántas esperanzas defraudadas representa esa retirada de las tropas moscovitas!

El elefante que pausado, pero seguramente, declinaba que avanzaba

sobre Viena y Berlín, amenazando aplastar con su peso cuanto encontrara al paso, vuelve sobre sus pasos y no sólo no avanza, sino que dej. en poder de sus enemigos parte de su territorio.

Un héroe socialista

El patriota germano me ha referido con gran emoción detalles de la heroica muerte del diputado socialista Frantz.

— Usted sabe muy bien — me ha dicho — que yo pertenezco a la extrema derecha del partido católico soy ultraconservador; de mis padres heredé las convicciones políticas que procuro inculcar a mis hijos. Sin embargo, yo le juro que si llevan adelante en Berlín el pensamiento de levantar un monumento a Frantz, mi nombre aparecerá entre los primeros de la lista de suscripción y procuraré que lo acompañe una buena suma.

Para justificar sus entusiasmos ha contado varios datos desconocidos entre la mayoría de los españoles acerca de la personalidad ilustre del líder socialista en el «Reigstach».

A la muerte de Babel, Frantz, diputado por Berlín, hombre joven (no había cumplido los cuarenta años) y de una gran cultura, fue aclamado director del socialismo germano. Bravo polemista, se le consideraba el más elocuente entre los oradores del Parlamento. Su distinción, la templanza de sus ideas y el prestigio de su intelectualidad, hicieron en muy poco tiempo una gran obra de proselitismo que nutrió la derecha socialista de valiosos elementos universitarios. En las últimas elecciones generales quedó demostrada la poderosa fuerza personal que arrastraba Frantz.

Al estallar la guerra, con el vasto espíritu de patriotismo, señaló la orientación que había de seguir el partido socialista en defensa de Alemania, y en la sesión solemne de la Cámara que presidió el Kaiser, el discurso noble y entusiasta de Frantz resultó la nota más importante y vigorosa de aquel acto memorable. Cuando el Kaiser invitó a los jefes de grupos a que estrecharan su mano, Frantz fué el primero en abandonar su escaño y acercarse al Emperador, que recibió con emoción el homenaje del caudillo socialista.

Frantz, para dar el ejemplo, se apresuró a responder a la orden de movilización ocupando un puesto en las filas del ejército. Le destinaron a las oficinas de la intendencia militar de Berlín, pero Frantz deseaba ir a las líneas de fuego y solicitó una audiencia del Emperador con objeto de rogar que lo trasladasen a los ejércitos de las fronteras.

El Kaiser le hizo ver la conveniencia de que no expusiera su vida tan necesaria para su partido y para la patria, pero Frantz insistió en su empeño abnegado.

— Cientos de miles de socialistas empuñaron el fusil derramando su sangre por la patria y es justo que los jefes demos el ejemplo

afectando bien de cerca el peligro. Esto es lo que puede prestarnos la feroz y autoritaria indispensable para reprimir los desfalcos de mis amigos, a fin de que todo el partido socialista responda dignamente a sus deberes patrióticos de solidaridad germana.

El Emperador abrazó a Frantz y cuentan testigos presenciales de la escena que vieron los ojos del Kaiser humedecidos por las lágrimas.

Frantz, destinado al ejército invasor de Francia, peleó con valentía en la batalla de Mons, mereciendo por su comportamiento una mención honorífica en la orden del día del Estado Mayor.

A pesar de las fatigas de la vida de campaña, el jefe socialista, robando descanso a su cuerpo despachaba diariamente mucha correspondencia, dirigiendo las organizaciones que tiene su partido en el vasto imperio y escribiendo artículos para el órgano central que se publica en Berlín. Le secundaban en esta labor dos o tres secretarios. En la batalla del Marne, Frantz peleó en las avanzadas. Una bala, quien sabe si disparada por uno de los senegaleses que han venido a Europa sirviendo la causa de Inglaterra, le hirió en la frente.

Sus últimas palabras fueron para ordenar que no se le tributasen aparatosas exequias; quería ser enterrado entre sus hermanos, los demás soldados, y su anhelo postrero era el de que todos los socialistas alemanes imitaran su ejemplo. Expiró vitoreando a su patria.

Frantz, gran orador, escritor eminentísimo y hombre de prodigiosas actividades había publicado más de quince volúmenes de sociología.

Cirici Ventalló

Chispazos

¿Estamos?

Pues... arriba el telón que la función va a empezar.

¿Sabéis, queridos lectores, la noticia fenomenal que publicó hace algunos días un periódico de esta ciudad, republicano por más señas, y que la casualidad, aunque algo tarde, hizo que llegara a nuestro poder?

¿No la saben?

¡Caramba! ¡Vale la pena!

Dice que en Gerona también tiene sus partidarios la barbarie alemana, que ha destruido Lovaina, la Catedral de Reims y otros grandes monumentos de arte de diferentes poblaciones.

Y, pretendiendo molestarnos (¡pobrecito!), añade que esos partidarios se encuentran en la redacción de nuestro periódico.

¡Sepa!

El papel republicano que se publica de vez en cuando en esta ciudad, pues su salida depende de las circunstancias, lo atribuye todo a la información que nuestro diario inserta del campo de operaciones, diciendo que desde el mis-

Confitería : Lechería : Fiambres ANTIGUA CASA NEGRE

Este establecimiento, montado con todos los adelantos modernos para el confort y para la elaboración de productos ultramarinos, ha establecido una Sucursal en la Rambla de la Libertad, n.º 97, donde hallarán nuestros lectores toda clase de fiambres, champagnes, thés, café, Fosfo-cacao, etc., etc., de todas procedencias.

Especialidad de la casa: Servicio en el establecimiento y a domicilio de LUNCHS, meriendas, y refrescos para bodas y bautizos.

: Pan de Vena de leche, croissants, elaborado diariamente :
Teléfonos: Urbano, 93 — Peninsular, 77

GERONA

no se propalan las mentiras más horribles.

¡Zambomba!

Todo esto y algo más dice el periódico ateo, aunque yo no lo creo porque huele a Saladas.

Vamos por partes.

Nosotros hicimos constar nuestra más enérgica protesta cuando las turbas salvajes, en los últimos días del mes de Julio de 1909, incendiaron conventos e iglesias y otros edificios destinados a la enseñanza religiosa, algunos de ellos verdaderas joyas de arte.

Si entonces protestamos, cumpliendo según nos dictara nuestra conciencia, igualmente hemos protestado ahora cumpliendo con un sagrado deber.

En cambio esos republicanos por qué callaron, en aquel entonces, no saliendo siquiera una palabra de sus labios, que indicase tan sólo un pequeño signo de protesta.

Lágrimas de cocodrilo me parece que serán las que ellos derramarán... o algo por el estilo.

¿Qué entenderá el colega por mentiras horribles?

Casi todas las noticias sensacionales, insertadas en nuestra publicación, han venido confirmándose oficialmente, y si algo hemos tenido que rectificar ha sido de origen oficial francés.

De modo que las notas oficiales procedentes de Alemania han sido todas confirmadas.

Por ejemplo:

Lieja, Namur, Nancy, Lovaina, Bruselas, Amberes, Gante y Ostende, todas estas ciudades belgas, que están ahora en poder de los alemanes, a su debido tiempo nuestro periódico anunció su rendición.

¿Son esas las mentiras horribles, caro colega?

Aquí no hay cosa insegura, ésta es sólo la verdad con toda su integridad; sí, señor, la verdad pura.

Finalmente recordaremos al colega que, como buenos católicos, hemos sido siempre contrarios de la barbarie, en cualquiera de sus manifestaciones, y de cuantas salvadas han cometido los revolucionarios.

Y conste que en Gerona hemos sido de los primeros en clamar por la neutralidad, considerando, entre otras cosas, que al intervenir Es-

paña en el desastre europeo sería su completa ruina, y, como muy bien ha dicho el gran Mella, estamos dispuestos a apurar cuantos medios estén a nuestro alcance al objeto de que el Gobierno no se salga de aquélla.

¿Aprovechará la lección el colega anticlerical? Si es así, menos mal... y se acabó la función.

Elo.

Cometarias

Según datos reunidos por diversos observadores de la Sociedad Astronómica de Barcelona, el cometa de Delaran ha aumentado sensiblemente de magnitud. El día 17 de octubre la cabeza tenía a la estrella alfa de los Lebreles, e sea magnitud 3,2. La cola tenía una extensión de 8 grados, y según observación del día 17, a las 13 horas 30 minutos, el astro acusaba en el ecuatorial las siguientes modificaciones: mientras la mitad boreal de la cola es brillante, limitada por un borde bastante preciso y luminoso, la mitad opuesta se pierde en la difusión; la cola se encorva ligeramente hacia el Sud; el núcleo, muy brillante, es algo excéntrico, también hacia el Sud. El conjunto ofrece una progresión interesante que hace de este cometa un objeto hermoso, visto en el telescopio.

Del 25 al 30 octubre pasará próximo a Arturo del Boyero, al Norte, pero a causa del crepúsculo será preferible observarlo en la madrugada a partir de las cuatro horas.

El cometa de Lunt, descubierto en el Observatorio del Cabo en 18 de septiembre último de que oportunamente dió conocimiento esta Sociedad, ha sido observado en Barcelona por D. S. Raurich. En 17 de octubre tenía un aspecto globular difuso relativamente brillante, de diámetro unos 30 segundos de arco, con magnitud alrededor de la octava; es por consiguiente un cometa telescópico, pero llega a vislumbrarse con unos gemelos prismáticos. A las 19 horas estaba situado a: Oeste de alfa de Acuario, y su movimiento que es rápido alejándose del Sol, fué de unos 40 segundos en 40 minutos, con dirección boreal. La trayectoria se puede indicar aproximadamente por una línea que, procediendo de alfa Acuario, pasa entre las constelaciones del Delta y Pegaseo.

SASTRERÍA

DE

Alfredo Ferrer

Albareda, 13, 2.º

El dueño de este establecimiento pone en conocimiento de su distinguida clientela y del público en general, haber recibido un extenso y variado surtido de géneros, así del PAIS como del EXTRANJERO, para la próxima

TEMPORADA DE INVIERNO

Corte parisién para caballero :

Gran chic para señora : **PRECIOS MODICOS**

BUSQUETS Y LLAPART

Ciudadanos, 5 GIRONA Herrerías 6. TELEFONOS: Interurbano, 53. Urbano, 88.

Esta casa ofrece las mejores facilidades para toda clase de operaciones de

Banca-Bolsa-Cambio-Valores-Cupones

y tiene constantemente existencia de valores más corrientes, que los cede a los mismos precios que en Barcelona.

COMPRA y VENTA en el acto de VALORES ESPAÑOLES: Fondos Públicos y Obligaciones, Monedas y Billetes extranjeros.

Pago de CUPONES y Títulos Nacionales amortizados. Pignoraciones. Depósitos de valores en custodia, sin comisión. Suscripción a todas las emisiones. Cuentas corrientes con interés, en monedas y valores. Informes sobre valores cotizados. Giros. Cheques. Letras. Colocación de capitales.

NOTA.—PAGAMOS los cupones CÉDULAS URUGUAY 6 por 100 vencimiento 30 Septiembre, todos los NACIONALES de 1.º Octubre, los de ENERGÍA-ELECTRICA 5 por 100 de 1.º Noviembre y los de AMORTIZABLE 5 por 100 de 15 Noviembre.

BARRIOLAS

Sarmiento para pués de injerto

Una causa frecuente de insuceso en la injertación de la villa proviene del mal estado de los sarmientos que se utilizan al confeccionar con ellos las varetas o púas que se ingieren en los patrones al practicar la operación de maridaje de dos especies o variedades distintas.

La desecación, las enfermedades, una madurez insuficiente pueden impedir que se acumule en proporción suficiente en el sarmiento el almidón necesario para asegurar la vida y desarrollo de los primeros brotes de las plantas injertadas para garantizar las soldaduras.

Un procedimiento práctico y sencillo, al alcance de todo egriente, permite comprobar si los sarmientos y los barbados que adquieren reúnen la condición requerida en cuanto a estar provistos suficientemente de almidón. Basta, para averiguarlo aplicar una gota de una solución de tintura de yodo en los cortes producidos a los sarmientos al seccionarlos. Al contacto de la solución en la albura se produce una mancha, y si ésta es negra, revelará el buen estado del leño; si fuese amarilla, indicará que el sarmiento está insuficientemente alimentado y deberá ser desechado.

ACREDITADA TIENDA DE COMESTIBLES situada en punto céntrico de esta ciudad, SE VENDE. Para informes dirigirse a la Administración de este Diario.

Eclesiásticas

Ha sido nombrado Cura Económico de la importante parroquia de los Santos Justo y Pastor, de Barcelona, el que fué discreto Vicario General de esta Diócesis y respetable amigo nuestro doctor don Antonio Llor, a quien felicitamos cordialmente con tal motivo, haciendo votos para que, en la dirección de los fieles confiada a su actividad espiritual, continúe teniendo el acierto de que ha dado muestras en cuantos cargos se le han confiado.

GENERALES

El pasado lunes tuvo lugar, en la Iglesia de Bonmatí, un acto piadoso. La maestra nacional, doña Carmen Cols, y 32 alumnas, costearon una misa en sufragio del alma de don Manuel Bonmatí, confesando y comulgando profesora y niñas, entre otras personas de la localidad que concurrieron al templo para unir sus preces a las de aquéllas.

Hemos recibido, de la brillante Juventud Jaimista de la ciudad de Tarrasa, unas hojas de propaganda tituladas *Al pueblo*, que contienen todo el programa tradicionalista en sus aspectos religioso, económico, social, político, etc.

Esta hoja es la primera de la serie que piensa publicar la mencionada Juventud, para ser repartida entre el pueblo y en actos de propaganda.

Dicha hoja han hecho una tirada de muchos miles de ejemplares, que venden al precio de 5 pesetas el millar.

Para los pedidos dirigirse a la Juventud Jaimista, calle del Paseo, Tarrasa

Se ha autorizado a los individuos dedicados a la enseñanza que pertenezcan a la Compañía de Jesús, Escuelas Pías o Agustinos, para enseñar en sus colegios libres o incorporados a los establecimientos oficiales que puedan tomar parte con voz y voto, en los tribunales de examen de los alumnos, de igual modo que los profesores colegiados.

«La anemia» se combate prontamente con el *Jarabe Hipofosfito Salud*.

Salón Peluquería Antiséptica DE R. Carbó

Ciudadanos, 16 — (Hotel Italianos) Este establecimiento cuenta con todos los aparatos más modernos para la Asepsia. Único en su clase. Desinfección verdaderamente eficaz en toda clase de trabajos dentro del oficio. Abonos especiales en los días laborables. Pedid «Mildy Afeitina» en vuestras peluquerías; es el único antiséptico para afeitar.

Dice un diario madrileño:

«La guerra europea ha motivado el que sea este año mucho menor la venta en el extranjero de billetes para el sorteo de la lotería de Navidad. En América, Francia, Alemania e Inglaterra las demandas de billetes son muy pequeñas siendo así que en años anteriores, en el mes de octubre, solían expenderse normalmente unos diez y ocho o veinte millones.»

Con tal motivo se había dicho que iban a tomarse en Hacienda algunas medidas relacionadas con el sorteo, pero no es exacto que vaya a adoptarse medida de nin-

gún género, ni menos aún que o haya pensado en suspender el sorteo.

Los premios serán los anualmente, representando el 70 por 100 de la recaudación de 52 millones y el sorteo se verificará el día 22 de diciembre, como el año anterior.

«Obesos, queréis adelgazar? Emplead el Caldo de Cereales «Vigor» que nutre y no engorda.»

De Olot Han terminado ya las tradicionales ferias de San Lucas. Las cuales a pesar del tiempo lluvioso se han visto muy concurridas sobre todo el primer día.

El ganado caballar, mular y bovino se ha presentado en gran abundancia, habiéndose efectuado numerosas transacciones. Los precios se han sostenido elevados respecto del ganado mular y caballar y regulares en el bovino. Entre los compradores forasteros figuraban algunos comerciantes franceses, que no se sabe que instrucciones llevaban. Han efectuado pocas contrataciones.

En el correo de Madrid llegaron anteayer a Barcelona 101 alemanes procedentes de Portugal, donde residían.

Nos dicen de Ripoll que de los 300 obreros despedidos el domingo de los trabajos del ferrocarril de Puigcerdá, llegaron a dicha villa unos ciento cincuenta, los que intentaron asaltar el tren teniendo que impedirlo la benemérita y los agentes de vigilancia.

Dichos obreros dirigiéronse en grupo al Ayuntamiento, solicitando socorros y expresando su deseo de trasladarse a Barcelona. La autoridad municipal ordenó se les suministrara manutención y albergue.

Aunque los ánimos estaban muy excitados, no ocurrieron alteraciones del orden.

De Ginestá

El próximo domingo se celebrará en el concurridísimo Santuario de Santa Afra, una fiesta comarcal.

Con tal motivo, se ha contratado la orquesta «Los Alberts» para amenizar los actos religiosos de la mañana, especialmente el solemne oficio de las 10, como para las típicas sardanas de la tarde en la plaza Constitucional.

El susdicho Santuario dista, de la nueva carretera que sale de Gerona entregada ha poco al Estado, un kilómetro escasamente.

Dada, pues, la gran comodidad, lo hermoso del paisaje que resalta la frondosidad del terreno, y lo ciertamente sugestivo de la rica fuente de agua agradable y medicinal, es de esperar que aumentará la concurrencia en dicho Santuario, como bien se ha notado en el presente año.

La guardia civil del puesto de Calonge detuvo a Jaime Alsira Lladó, natural de Casabella, y Marcelo Salva Rueda, natural de Neja (Málaga), que rifieron, disparando el primero un revólver y una escopeta, resultando herido de poca importancia el segundo. El Marcelo Salva había amenazado con una pistola a su contrario.

Fueron puestos a disposición del Juzgado, con las armas que llevaban.

De resultados del Concurso de ingreso de maestros interinos el Rectorado de la Universidad de Barcelona ha firmado los siguientes

El Desarrollo del Conflicto Europeo

no evitó llegar a ortuzamiento la última general alemana de la cebra en el Univer o patente Mannesmann. Consiste en precios muchos invendidos y partir de un consumo de:

50 Litros hora-60	Bujías-Gastos con impuestos	1/2 Cés.
100	" "	3
120	" "	"
200	" "	6
300	" "	"
1500 y más bujías	" "	"

Con seguridad pronto se agotarán las existencias difíciles de obtener por los a todos acontecimientos que tienen caído el comercio el mán. Resulta lo más higiénico, cómodo y económico hoy día el empleo del gas para guisar, planchar, estufas, y para la calefacción en general. Próbalo es apta. Refe encías. Fábrica de GAS - Telef no rúm. 74.

Dr. B. CARRERAS Médico oculista

Ex médico Auxiliar del Dispensario Oftalmológico del Hospital de la Santa Cruz, de Barcelona. Tiene abierto su gabinete de con horas de visita: de 10 y media a 1, sulta: calle de la Força, 4, 1.º y de 3 y media a 5. Todos los días.

: Leginol-Domingo : (Mata fraes de les fabes)

Venta exclusiva al por mayor para la provincia de Gerona: D. José Dalmau - Cassá de la S. Iva

nombramientos, en propiedad: doña María Soledad Giménez Ortiz, para Garrigolas; doña Elisa Pérez de Bato y Gallego Acho para San Miguel de Pera; doña Teresa Nolla Mestre, para Palmerola; doña Rosa Olivé Cistaré para San Bernabé de Tena; doña María Serna Mille para San Ferreol; doña Genoveva Freixar Monlleó para Espinavell; doña Josefa Larrumbe Eceiza para el Torn y doña Josefa Anglada de Latorre para Talaixá.

Hotel del Centro (Antes Fita) CIUDADANOS, 4

Este antiguo y acreditado establecimiento ha sido totalmente refrendado y puesto a la altura de los mejores en los de su clase por su nuevo director Francisco Camps. La casa cuenta con cincuenta habitaciones.—Dos magníficos y espaciosos comedores.—Salón de lectura.—Precioso jardín.—Comedor de verano.—Luz y timbres eléctricos en todas las habitaciones.—Teléfono.—Servicio a la carta y a cubiertos.—Servicio especial para viajeros.—Cocina francesa y española.—Cochas a la llegada de todos los trenes.

Hoy debe tener sesión la Junta de la Cámara Agrícola de Fguerras.

Es muy probable que en Olot se organice para este invierno una compañía de aficionados al teatro, para dar algunas representaciones.

En el vecino pueblo de Moufllá ocurrió ayer un triste suceso.

Estaban trabajando en un gran tonel, con objeto de hacer el vino para su consumo, padre e hijo, del manso apellidado «Can Culebra», cuando cayó en el fondo de aquél el primero, que al cabo de unos momentos, y como resultado del gran vapor espírituoso que se desprendía del mismo quedó muerto por asfixia.

El hijo, que se dió cuenta al instante de la situación de su padre, pretendió sacarle del lugar con tan mala fortuna que también falleció al cabo de unos momentos.

Un vecino que acudió para ver de salvar a ambos estuvo también a punto de perecer.

El hecho ha causado perca impresión en dicho pueblo.

La Guardia civil de Vidreres detuvo a Jaime Palmada Alberti, vecino de Caldas de Malavella, por haber sustraído, sin la correspondiente autorización, 3 carretadas de leña, en rama, de la finca «Plá» propiedad de don Modesto Barceló.

Desde San Hilario: Siguía ya se comunicó el martes los jaimistas y amigos del joven e ilustrado médico de esta población don Luis Bosch, obsequiarle con un *café de honor* que tuvo lugar en el del Centro, con motivo de celebrar dicho señor el cuarto aniversario del ejercicio de su profesión en esta villa. La concurrencia fué numerosa llenando casi por completo el local.

Hubo entusiastas brindis encaminados todos a persuadir al Doctor Bosch a que continuara efectuando aquí su labor científica, altamente bienhechora.

El acto terminó con emocionantes frases de agradecimiento del homenajeado, que con tal motivo pudo hacerse cargo de las arraigadas simpatías con que aquí cuenta.

Locales

Día religioso

OCTUBRE
22
JUEVES
Santa María
Salomé

Cuarenta Horas: en la iglesia del Mercadal.

Horas de Exposición: Por la mañana desde las 8 a las 11 y media, y por la tarde desde las 5 a las 7.

— MAÑANA — San Pedro Pascual

El Santo Rosario.—Se celebra todos los días de este mes tan piadosa devoción en las iglesias y a las horas que a continuación se expresan:

Catedral Basílica.—Exposición del Santísimo Sacramento, después de los divinos oficios conventuales de la mañana, rezo del Santo Rosario, bendición y reserva.

Iglesia del Mercadal.—Se rezará la 1.ª parte durante la misa de las 5 y media; la 2.ª a las 8, y la 3.ª a las 6 y media de la tarde, con exposición de S. D. M.

En los días de fiesta habrá, además, sermón en esta última hora.

Iglesia de San Félix.—Durante las misas de las 6 y de las 8, por la mañana, y a las 6 y media de la tarde con Exposición del Santísimo y Bendición al final.

Iglesia del Carmen.—Se verificará también el rezo durante las misas de las 6 y de las 8 y media, y por la tarde a las 6 y media con Exposición.

Iglesia de Ntra. Sra. de los Dolores.—Se rezará el Santísimo Ro-

LA GUERRA EUROPEA

Graves disturbios en Portugal.=Contrabando de ganado.=Situación de los combatientes. La gran batalla en Rusia.=Lo que dice Dato.

Por telégrafo

Nota alemana

Róterdam, 20 Octubre.—Un crucero inglés fué echado a pique por un submarino alemán; 350 hombres de su tripulación, perecieron.

El día 12 de este mes salieron tropas portuguesas, compuestas de un batallón, un escuadrón, una batería de artillería de montaña, un batallón de ametralladoras y personal sanitario, cada uno de dichos cuerpos, de unos 1.600 hombres.

El cuartel general comunica: La tentativa de ataque de los franceses al oeste y noroeste de Lille, fué rechazado por nuestras tropas con pérdidas muy grandes para los franceses.

La situación en el campo de batalla del este, no ha cambiado.

Amsterdam.—El día 17 de Octubre por la tarde, los torpederos alemanes «S. 115», «S. 117», «S. 118» y «S. 119», entablaron un combate cerca de las costa holandesa con el crucero inglés «Undaunted» y cuatro cazatorpederos.

Según las noticias inglesas, los torpederos alemanes fueron echados a pique, y 31 hombres de su tripulación fueron llevados a Inglaterra.

Londres.—El diario «The Times», publica un artículo en el que se ataca al ministro Churchill.

Constantinopla.—Se comunica que un crucero alemán ha bombardeado la colonia francesa de Tjibuti, a la entrada del mar Rojo y además el ferrocarril en construcción desde la costa a Addis Abeba.

Del comb. te naval

El destructor «Loyal» es el único de los barcos ingleses que tomaron parte en el reciente combate del mar del Norte, que salió del mismo con algún daño; una de las granadas disparadas por el enemigo dió en uno de sus costados y penetró en el interior del barco; otro proyectil hirió a un teniente mientras estaba apuntando uno de los cañones.

De la flota alemana

Ha hecho publicar el gobierno de Berlín una nota oficial declarando en ella que, a pesar del desgraciado resultado que ha tenido para los alemanes el último combate naval, no ha de perder el país su confianza más absoluta en la flota germánica.

¿Qué harán de Amberes?

Londres.—Preocupa fundamentalmente la actitud de Alemania respecto de Amberes y la resolución que ha de adoptar sobre el destino a que ha de dedicar aquel puerto.

Coméntase vivamente la permanencia del ministro de Marina y del almirante jefe de la escuadra alemana.

Se cree que algo elabora Alemania y que a ello se debe la presencia de los jefes navales dichos.

La Armada británica ha establecido un servicio especial de vigilancia en la costa holandesa y especialmente en la desembocadura del Escalda.

Los Gobiernos de Holanda y

Alemania han llegado a un acuerdo sobre la suerte de los fugitivos belgas refugiados en aquel Estado. Todos podrán volver libremente al territorio belga, pero aquellos que puedan ser movilizables serán considerados como prisioneros de guerra por los alemanes.

Defendiendo al Clero

Burdeos.—El prefecto de Saboya, con motivo de las calumnias lanzadas contra el Clero, ha publicado una circular diciendo que se están extendiendo falsas noticias, tratando de acusar de antipatriotismo a determinados elementos.

Encarga a los alcaldes que protesten enérgicamente de tal hecho, que es de naturaleza a comprometer la estrecha unión de todos los ciudadanos, y toda división en estos momentos—dice—es un crimen.

Un oficial bordelés, envía a los periódicos una carta, diciendo que en la batalla de Champagne se ha atribuido a las tropas negras la conducta heroica de las tropas aliadas y que eso es falso, pues allí no hay ninguna tropa negra, y quienes dieron muestra de gran bizarría a costa de dolorosísimos sacrificios fueron las tropas de Burdeos.

El alcalde de Vitry le François fué procesado por haber abandonado la población, originando el pánico entre los habitantes.

El general en jefe de las tropas del Este ha declarado que no hay lugar a procesar al alcalde.

El gran cuartel alemán

Londres.—Dicen de La Haya, que según la prensa alemana, parece que el gran cuartel general alemán estaba últimamente en Mezieres, en los Ardenes.

Mando alemán

Roma.—En Galitzia y Prusia Oriental se forman brigadas mixtas de austriacos y alemanes bajo el mando de generales alemanes.

Graves sucesos en Portugal CONTRA LA GUERRA

Esta mañana circularon por Madrid rumores estupendos relacionados con sucesos ocurridos en Portugal.

Estos rumores han tenido confirmación absoluta.

Noticias fidedignas aseguran que en la vecina República lusitana se están desarrollando gravísimos acontecimientos.

Grupos de hombres han arrojado bombas en las calles de Lisboa, Oporto, Coimbra y Evora.

Han sido cortadas las líneas férreas de Lisboa a Oporto y de la capital portuguesa a Santarem.

En Braganza un Coronel, secundado por varios oficiales y sargentos, intentó sublevar a las tropas de un cuartel sin conseguirlo.

En toda la nación se observa inusitado movimiento de tropas.

En diversos pueblos celebráronse manifestaciones tumultuosas al grito de «¡Abajo la guerra!»

La situación se hace muy difícil.

Tropas leales salieron en persecución de los revoltosos.

No funcionan la mayor parte de las líneas telegráficas y telefónicas.

El Gobierno ejerce una censura rigurosísima.

El presidente de la República portuguesa, ante la gravedad de los acontecimientos, ha conferenciado con todos los jefes republicanos.

Contrabando de ganado

San Sebastián.—Desde hace tiempo, varios agentes franceses, en relación con algunos españoles tratantes en ganado, recorren diversos puntos de España adquiriendo caballos para el ejército francés.

Los carabineros en la frontera detienen diariamente remesas de caballos y mulos.

No obstante, los franceses se valen de mil medios para burlar la vigilancia, incluso simular que barren las caballerías en el Bidasoa.

Cuando se hallan en el ancho del río, emprenden veloz carrera, internándose en aguas francesas.

La gran batalla en Rusia

El núcleo principal del ejército ruso y las fuerzas austro alemanas han comenzado desde hace días las operaciones sobre un frente enorme.

Se supone que se trata de una acción general que se extenderá desde el Báltico a los Cámpatos.

Los jacobinos

En la vista que el señor Vázquez Mella ha hecho al presidente del Consejo, la actitud de aquél ha sido correctísima respecto a sus relaciones con el Gobierno.

Manifestó que su minoría estará en las Cortes, al lado del Gobierno mientras persista en la neutralidad por estimar que en circunstancias tan graves como las actuales, la actitud más patriótica es la de no crear dificultades de ningún género.

En la Polonia rusa

Siguen las batallas. Progresos de los austro alemanes. Los austriacos pasaron el San. 15 000 rusos hechos prisioneros.

Rotterdam.—La gran batalla entablada en la línea Stary Sampor Edika y en el río San, sigue desarrollándose con grandes progresos a favor de las armas austro alemanas, lo mismo que las operaciones cerca de Dniester.

En el Norte de Wyszow; los austriacos persiguen al enemigo en retirada, siguiendo dirección Nordeste.

Al Norte de Przemysl, los austriacos han atravesado ya el San, encontrándose al lado derecho de este río, en magníficas posiciones.

En este movimiento de ofensiva y avance llevan tomados al enemigo gran cantidad de prisioneros, cuyo número no bajará de 15.000.

También sigue la batalla en las inmediaciones de Varsovia.

Desde Lyck, los germanos han operado un buen avance.

La situación de los combatientes

La batalla de Flandes toma aspecto distinto de la del Aisne.

Alemanes y aliados buscan que el encuentro sea decisivo, llevando a los campos flamencos todas sus fuerzas.

En el Norte de Francia el ejército del general Castelnau avanza a marchas forzadas hacia Roubaix.

En este punto se prepara un ataque de gran importancia.

De Amiens salieron ayer muchos contingentes ingleses.

También continúan llegando refuerzos ingleses y canadienses a Calais.

Parece que el objetivo de la operación es recuperar nuevamente Lille, si bien se cree difícil porque los alemanes han acumulado contingentes enormes.

Concentración de fuerzas

Londres.— Un despacho de Flushing al «Daily Mail» dice que gran parte de las tropas alemanas que estaban concentradas en Ostende, han salido en dirección Eate.

Quedan en Ostende 5 000 alemanes de todas las armas, que ocupan los edificios públicos, en que están acuartelados.

Dos mil soldados alemanes que estaban en Ziebrugge han salido también hacia el Sur de Bélgica.

Importantes núcleos alemanes han pasado por Heyet y Sluis.

De Maestricht participan que fuerzas alemanas, formadas principalmente por tropas de caballería, han salido rápidamente de Verneis, para el Suroeste de Francia.

Todos los periódicos coinciden en reconocer que se nota gran movimiento de concentración hacia Bélgica de las tropas alemanas.

«New York Herald» manifiesta que los ingleses han tenido tiempo de completar sus fuerzas al Norte de Francia, ocupando importantes posiciones entre Calais y Dunkerque y en Flandes, donde su situación les es favorable.

La caballería inglesa tendrá ahora ocasión de intervenir en la lucha en buenas condiciones.

La acción decisiva—dice el periódico expresado—quizá haya comenzado ya, aunque la lucha general en todo el frente de la línea de combate aún tardará varios días en desarrollarse.

DATO y los periodistas

Como de costumbre, el presidente del Consejo conversó esta mañana con los periodistas y les dijo:

He leído en algún periódico noticias realmente inconcebibles, relacionadas con supuestas indicaciones de Inglaterra a España.

La noticia es absolutamente falsa.

De Inglaterra y de los demás países beligerantes, hasta ahora sólo recibió España pruebas de respeto y de cordial simpatía.

La conducta de quienes así escriben sistemáticamente, no puede ser más censurable.

El Gobierno que presido está dispuesto a mantener la neutralidad a todo trance, y no es justo que pueda turbar nuestra tranquilidad, la tranquilidad de España entera, la opinión puramente particular de nadie.

Se ha dicho también, y esto quiero rectificarlo porque no es cierto, que yo he censurado la actitud de los ex ministros liberales.

¿Cuándo se me han oído a mí tales censuras?

Ni yo, ni los ministros, hemos hablado de este asunto.

Sé que se han reunido los reformistas.

Por lo que respecta a esta reunión, debo manifestar que no juzgo son éstos los momentos más oportunos para hacer política...

Lo que debemos hacer todos, es patria.

En fin, el día 30 se abren las Cortes y allí estará el Gobierno dispuesto a dar amplias y precisas explicaciones de su conducta y a someterse a la fiscalización de las oposiciones.

ario durante la Misa de las 7 y media.

Iglesia del Hospital.—En esta Iglesia se verifica tan piadosa devoción, a las siete de la noche, con el expiación del Santísimo.

Las personas que deseen vestir a última moda, según el figurín parisién, deben acudir a la Sastrería que DON JUAN JUANOLA tiene establecida en la Cort Real, número 1 en donde hallarán un extenso y variado surtido de géneros elaborados en las mejores casas, propios para la presente temporada.

En el pasado mes de Septiembre registraron 24 invasiones de enfermedades infecto contagiosas en los animales domésticos de esta provincia.

En la Capilla de Nuestra Señora de la Esperanza, de la Santa Iglesia Catedral, tendrá lugar hoy el retiro para las señoras asociadas de la Vela y Adoración al Santísimo Sacramento.

Habrà misa de comunión general a las 8.

Por la tarde, empezará la función a las 4, con el rezo del Santo Rosario, estación al Santísimo, siguiendo luego la instrucción moral.

Por fin hemos visto que «Empresas Eléctricas» ha atendido nuestro ruego, disponiendo la limpieza de las lámparas colocadas en lugares céntricos de esta ciudad.

La Alcaldía de esta ciudad está formando expediente a los empleados de la brigada sanitaria del arbitrio sobre carnes, por haber comprobado que se pasaba contrabando de carne. En su día habiaremos más detalladamente sobre el particular.

Han visitado al Gobernador civil, el General de Brigada señor Carrera, el Alcalde de Argés, el propietario de Caldas de Malavella señor Estapé acompañado del señor Bassols y los fabricantes de harinas señores Enseña y Teixidor quienes le han expresado, que en vista de la subida del trigo no tendrán más remedio que subir el precio de la harina.

En substitución de don Alberto Serrano, que por su estado delicado de salud no puede actuar de guardia municipal, el alcalde ha nombrado a don Sebastián Romero, que empezará a ejercer en el próximo mes.

Léalo, que le interesa:

Matas Hermanas, B. a V. L. M. y se complacen en participar el traslado de su tienda, LA CANASTILLA DE ORO, a la Rambla de la Libertad, 8, así como en comunicarle la ampliación de su negocio en el artículo de ropa blanca hecha y a medida, para novias, bautizos, servicios de mesa, cama y de uso personal, conforme siempre a los últimos figurines.

De un modo especial se permiten llamar la atención de V. relativo a la apertura, en 1.º del próximo Noviembre, de una ACADEMIA ESPECIAL DE CORTE, en la que se admitirán Señoritas Alumnas bajo la dirección y cargo de las señoras Matas, poseedoras de título Académico, expedido por la Excmo. Diputación de Barcelona.

Por ambos motivos quedan a las órdenes de V. y de su consideración más distinguida affmas. y S. S.

Matas Hermanas Teléfono interurbano n.º 74.

Para los conciertos y bailes que el Centro de Unión Ferroviaria celebrará, durante las ferias de San Nicolás, ha sido contratada la reputada orquesta «La Selvatana» de Casá de la Selva, en vista del éxito que obtuvo en el concierto y baile que celebraron el 10 del actual.

La brillante música del Regimiento de Asia ejecutará hoy en la Rambla, desde las 6 30 a las 8 30, con motivo de la inauguración del nuevo local del Café Norat, el siguiente programa:

I. «Ahi El Kite», P. D., Monllor.—II. Gigantes y cabezudos, fant. M. Caballero.—III. Los Karkos, fant. M. Caballero.—IV. L'Arlessie, no. 1.ª suite, Bizet.—V. Sardana, B. G. Le Combatan, paso doble, Figueira.

El Gobernador civil ha autorizado los presupuestos ordinarios, para 1912, de Besalú, Parroquia de Besalú, Palau Sator, Ll'gostera, Vilovi, Ullastret y Riudardenas, y las transferencias de crédito de Pal'arugell y La Bisbal.

La guardia municipal detuvo a Luis López, de 46 años, vecino de Barcelona, y a Román Bisbata García, de 41 años, vecino de Madrid, que pedían limosna insultando a los transeúntes, y a Vicente Fontestá, de 38 años, vecino de Figueras, que promovió un fuerte escándalo e insultó al Administrador y Hermanas del Hospicio.

También fue llevado al calabozo en la camilla municipal, por encontrarse beodo, Tomás Company, de 33 años, vecino de Valencia.

CONSULTORIO Y CLINICA
de curación de las enfermedades de la piel y de las vías urinarias del

Dr. VILA SABATER
Antiguo alumno interno por oposición de los Hospitales, Clínico y de la Santa Cruz de Barcelona.

P. de Bell-lloch, 4, 1.ª.-Gerona

HORAS DE CONSULTA:
Días laborables de 10 a 1 y de 4 a 8.
Días festivos de 9 a 1.
Económica de 7 a 9. Gratis a los pobres

El Inspector jefe de primera enseñanza de Gerona comunicó últimamente al Rector de la Universidad, que el Gobernador de esta provincia había reiterado las órdenes oportunas al presidente de la junta local de Montrás, para que la escuela sea trasladada a un local más adecuado e higiénico.

Para saber si se ha cumplido lo ordenado, el citado inspector girará en breve una visita a la mencionada población.

Gotas madres sulfurosas

DE BAR
Medicación sulfurosa por experiencia, Herpes, llagas, anginas, bronquitis, estrófulas y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.

Precio del frasco 3 pesetas
Depósito: Sres. don Joaquín Coll e Hijos Rambla, Farmacia.

El Talismán Ciudadanos, 4 :: CERONA

En este acreditado establecimiento, se ha recibido un gran surtido en sombreros de paja, jipijapas, panamá y de fieltro para caballero y niño.

También cuenta con una variada sección de gorras, corbatas, cuellos, puños, tirantes, ligas, petacas, carteras, todo gran chic y económico.

Para los Señores Sacerdotes hay sombreros, bonetes y alzacuellos. Se hacen toda clase de composuras con gran esmero.

La casa tiene además la representación de Máquinas de Coser, y bicicletas.

Se vende una hermosa jaca de cuatro años con un carrito nuevo y arreos.

Darán razón casa Ramón Llapart, Ciudadanos, 18.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Chocolate de la Trapa

FABRICADO POR LOS RELIGIOSOS CISTERCIENSES TRAPENSES

de los mejores en venta de suaves Paquetes-pastillas Pesetas

Chocolate de la Trapa... Chocolate de Familia... Chocolate Romántico...



Hotel Restaurant MASAGUER Santa Ana, 24 BARCELONA Casa de completa confianza.

Casa Grandia

Hospedaje para reverendos sacerdotes y personas de costumbres morigeradas. Bonitas Habitaciones, claras y ventiladas. Limpieza y economía.

Se sirve a todas horas. Precios: Desde 3 pesetas 50 céntimos por día.

NOTA: Para las familias que pasen temporada, precios convencionales. Calle Aray, núm. 6, 2.º, 2.º, BARCELONA (frente Bolsin)

Jarabe de fosfato de cal gelatinoso-VIVAS

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA ACADEMIA NÚMERO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA Y PREMIADO EN LAS EXPOSICIONES DE MADRID Y BARCELONA.

De venta EN LA FARMACIA DEL DR. VIVAS Cort-Arny, núm. 17.-GERONA.-Teléfono, núm. 65.

Armería de Francisco Camps

Gran surtido de armas de todas clases y sistemas. Especialidad en pistolas Browning y revolvers de las más acreditadas marcas. Precios reducidos. Pólvoras, cartuchos, y toda clase de artículos de caza. Nuevo aparato corta-callos marca KORA, el mejor del mundo. Se vende aquí. Platería, núm. 22, Gerona.

BALNEARIO DE ARCHENA

Reconocido sin competencia por todas las principales eminencias médicas para las enfermedades artríticas y reumáticas, nerviosas y paralíticas, herpéticas y escrofulosas, y sobre todo, es el medio más eficaz de los conocidos para la curación del reuma en todas sus formas.

FUMADORES



Papel Jordá

Si queréis conservar vuestra salud, pedid siempre el acreditado

HORARIO DE FERROCARRILES

Table with columns for destination (e.g., Barcelona, Figueras, Gerona), departure times, and arrival times for various train lines.

Ferrocarril de Figueras a Palamós

Table with columns for destination (Figueras, Palamós), departure times, and arrival times.

Ferrocarril de Gerona a San Feliu de Guixols

Table with columns for destination (San Feliu de Guixols), departure times, and arrival times.

FERROCARRIL DE GERONA A OLOT

Table with columns for destination (Olot), departure times, and arrival times.

Fumadores!

Premiado en la Exposición Universal de Paris en 1903 y en la de Barcelona en 1888. EL MEJOR PAPEL

Gráfico Legitimista

La Voz de la Tradición

Semanario que circula profusamente por España y América, a donde lleva los latidos de la Comunión Tradicionalista. Treinta y seis páginas de información gráfica y abundosa lectura de amenidad cultísima.

Baños Nuevos, 16, principal BARCELONA

GRAN ZAPATERIA ALVAREZ

Fernando Freixas

GRANDES NOVEDADES para señora y caballero. Surtido extraordinario de calzado de todas clases y precios. Precios elegantísimos para la confección a la medida. ULTIMA MODA. Color encarnado. No comprar sin visitar este acreditado establecimiento. PROGRESO, 8.-GERONA

ESTOMAGO DIGESTONICO advertisement with large stylized text and descriptive text about stomach ailments.

EL NORTE

Redacción y Administración: Calle de Sto. Domingo, núm. 10. Precios de suscripción: 4 pesetas trimestre. For cantidades enteras y anticipadas, 15 pesetas. Número suelto 3 céntimos.

PARA PAGO DE SUSCRIPCIONES: SERVICIO - Librerías del Carmen, Ciudadano, 20 y de D. Francisco Gell, Platería, 20. PLOT - Juventud Tradicionalista, Flass Merc, FIGUERAS - D. J. Masdevall, Librería, Raska. BARCELONA - Patronato Obrero Tradicionalista y Centro de Católicos, S. Feliu de Pallaresa. - Don J. Vidal Cases Representante, Pío 11, 1.º e admiten equívocos hasta las doce de la noche. Información completa: Corresponsales en las principales poblaciones de España y del extranjero.